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ИНТЕРВЬЮ

ИНТЕРВЬЮ

BUSINESS GUIDE: Максим Валерьевич, какие 
меры поддержки со стороны государства были 
предоставлены промышленным предприятиям в 
период карантина?
МАКСИМ ЧЕРКАСОВ: Главное, над чем мы ра-
ботали в начале карантина, — создание условий, 
при которых предприятия могли бы не останав-
ливать свою деятельность. В соответствии с ука-
зом президента РФ от 2 апреля 2020 года №239 
работу могли продолжать системообразующие 
предприятия, компании непрерывного цикла 
или компании, реализующие товары первой не-
обходимости, а также обсуживающие их органи-
зации. Мы вместе с нашими промышленниками 
внимательно изучили выпускаемую ими продук-
цию и сферы, где она используется. Оказалось, 
что практически все наши предприятия могут не 
прерывать свою работу.

Например, химические предприятия произво-
дят упаковочную пленку, без которой, казалось 
бы, прожить можно, но она широко использует-
ся при пищевом производстве. И если закрыть 
предприятие-производителя пленки, будет со-
рвано производство продуктов питания. А это 
значит, что производитель пленки должен про-
должить свою деятельность.

Такую работу мы проводили с каждым пред-
приятием в ручном режиме круглосуточно и без 
выходных дней. Нам важно было не просто дать 
разрешение на работу: необходимо было помочь 
правильно подобрать и оформить подтверждаю-
щие документы.

Всего в период действия режима повышенной 
готовности было обработано более 12 тыс. зая-
вок организаций. В результате удалось сохра-
нить активное состояние практически всех про-
мышленных предприятий и их контрагентов, что 
в связи с высоким уровнем внутренней коопера-
ции в регионе, безусловно, повлияло и на загруз-
ку малого бизнеса.
BG: Какие нижегородские производители смог-
ли перепрофилироваться и начать выпуск про-
дукции, оказавшейся востребованной во время 
пандемии?
М. Ч.: Одним из самых заметных стал проект за-
вода им. Г. И. Петровского по производству рецир-
куляторов. Предприятие, которое до этого рабо-
тало исключительно в рамках выполнения госо-
боронзаказа, в кратчайшие сроки нашло для себя 

новую нишу в сфере выпуска гражданской про-
дукции и вывело ее на рынок. Сейчас предприятие 
работает над созданием новых видов рециркуля-
торов, в том числе и автомобильных. Еще одним 
крупным проектом стало производство дезинфи-
цирующих комплексов на Горьковском заводе ап-
паратуры связи им. А. С. Попова. Комплекс пред-
назначен для обеззараживания рабочего персо-
нала и посетителей на входе в офисы, производ-
ственные и служебные помещения и представляет 
собой входную рамку с несколькими этапами де-
зинфекции. Первые образцы были представле-
ны на выставке «Армия-2020». На реализацию 
этих проектов предприятия в максимально сжа-
тые сроки (в том числе и благодаря помощи ре-
гионального фонда развития промышленности в 
оформлении пакета документов) смогли получить 
льготные займы федерального Фонда развития 
промышленности на 414 млн руб.

Кроме того, нам было очень важно наладить 
выпуск средств индивидуальной защиты, чтобы 
обеспечить ими население и организации. Новые 
производства открыли швейные и химические 
предприятия. Поэтому это непростое время дей-
ствительно стало точкой роста для ряда нижего-
родских компаний.

Так, единственным крупным производителем 
медицинских масок с регистрационным удосто-
верением был завод «Волга Медикал» с объе-
мом производства 20 тыс. масок в сутки. С нача-
ла пандемии организация увеличила количество 
смен до трех, что позволило увеличить выпуск до 
70–80 тыс. масок в сутки. Также предприятие за-
купило дополнительную производственную ли-
нию, теперь мощность предприятия — около 
170 тыс. масок в сутки.

ЗАО «Завод „Труд“», АО «Меридиан», ООО 
«Автотехника», ГП НО «Нижегородская област-
ная фармация» с нуля освоили производство 
медицинских масок. Благодаря тому, что пра-
вительство РФ в условиях пандемии упростило 
процедуру сертификации, эти организации смог-
ли в короткие сроки получить регистрационные 
удостоверения. И еще более 50 компаний нала-
дили выпуск гигиенических масок (на которые не 
требуется регистрационное удостоверение). На 
сегодня общая производственная возможность 
наших предприятий составляет более 500 тыс. 
масок в сутки.

Наши швейные компании (ООО НПП «Вол-
га Медикал», АО ДШФ «Русь», АО «Меридиан», 
ООО «Сергачская швейная фабрика», ООО «Пя-
тый сезон») начали производить одноразовую и 
многоразовую защитную одежду различного на-
значения — медицинские противоэпидемиоло-
гические костюмы, одноразовые санитарно-ги-
гиенические халаты, комбинезоны, бахилы.

Химические предприятия Нижегородской 
области в период повышенной готовности при-
ступили к производству необходимых средств 
дезинфекции. ООО «НПК „Астат“», ООО ТД 
«Витаон-НН», ООО ТД «ХимАвто», ООО ПКФ 
«Ниагара» выпускают кожные дезинфекторы, 
а ООО «Лега» — дезинфицирующее средство 
НУК-15 на основе перекиси водорода и уксус-
ной кислоты, которое может использоваться для 
уборки помещений.
BG: В период пандемии никто не снимал с ни-
жегородских промпредприятий обязанностей по 
выполнению гособоронзаказа (ГОЗ). Как была 
выстроена работа в этом направлении?
М. Ч.: Как и в целом по промышленности, каж-
дому предприятию ОПК мы так же в ручном ре-
жиме помогали правильно подобрать и офор-
мить подтверждающие документы для продол-
жения деятельности.

Отдельно помогали с выстраиванием коопе-
рационных связей с партнерами в других реги-
онах. Ведь в каждом субъекте РФ действовали 
свои карантинные правила. Это прямо отража-
лось на процессе поставок комплектующих. По-
этому на межрегиональном уровне или с привле-
чением федеральных ведомств нам приходилось 
состыковывать законодательства сразу несколь-
ких субъектов, чтобы максимально упростить 
предприятиям логистику.

Не все меры поддержки доступны на регио-
нальном уровне. Поэтому вместе с директорским 
корпусом мы сформировали перечень предло-
жений в адрес правительства РФ. Некоторые из 
них вошли в план первоочередных мероприятий 
по обеспечению устойчивости ОПК, утвержден-
ный на федеральном уровне.

Конечно, сейчас производителям приходится 
прикладывать максимум усилий, чтобы в остав-

шееся время повысить свою эффективность и 
выполнить обязательства по ГОЗ. Но пока каких-
то проблем по большинству предприятий ОПК 
нет, все заявляют об исполнении ГОЗ в соответ-
ствии с графиком.
BG: Пандемия не остановила крупные инвести-
ционные проекты. Какие из них наиболее значи-
мы для региона?
М. Ч.: В первом полугодии 2020 года ООО «Лук-
ойл Нижегороднефтеоргсинтез» продолжило ра-
боту над проектом по увеличению выхода свет-
лых нефтепродуктов до 76% за счет наращива-
ния глубины переработки нефти до 95,5%. Ввод 
нового комплекса в эксплуатацию запланирован 
в 2021 году. Общий объем инвестиций — более 
80 млрд руб.

АО «Выксунский металлургический завод» 
продолжает реализацию ряда проектов, круп-
нейшим из которых является строительство но-
вого трубоэлектросварочного цеха. С его пуском 
впервые в России на одной площадке будет сосре-
доточено производство, которое охватывает весь 
диапазон нарезных труб нефтяного сортамента. 
Мощность производства и отделки электросвар-
ных труб составит до 300 тыс. т в год. Общая стои-
мость проекта оценивается в 21 млрд руб.

ПАО «Русполимет» развивает производ-
ство порошковой металлургии. Первый этап это-
го проекта был завершен в сентябре 2019 года. 
Общая стоимость — 12,4 млрд руб. ЗАО «Дроб-
маш» работает над созданием промышленного 
технопарка «Машиностроение». На его террито-
рии будет локализовано производство комплек-
тующих, узлов, агрегатов и компонентов с гаран-
тированным спросом со стороны «Дробмаша».
BG: В условиях непредсказуемости эпидемио-
логической ситуации сложно делать прогнозы. 
Тем не менее, чего вы ждете от нижегородской 
промышленности к концу года?
М. Ч.: Сейчас большинство нижегородских пром-
предприятий со своими задачами справляются. 
Возможно, они не смогут выйти на те показатели, 
которые были в планах на начало года. Но если мы 
приблизимся к цифрам, которые были получены в 
конце 2019 года, это уже будет победой.

При условии стабилизации или неухудшения 
общеэкономической ситуации по итогам 2020 
года индекс промышленного производства ожи-
дается на уровне 89,8%, по обработке — 89%. Но 
думаю, что в сложившейся ситуации гнаться ис-
ключительно за цифрами не самое первоочеред-
ное дело. Главное, что нам в период пандемии 
удалось сохранить рабочие коллективы промыш-
ленных предприятий. Сохранить, а в ряде случа-
ев и нарастить компетенции, которыми эти пред-
приятия обладают. У нас появились новые пер-
спективные разработки, которые в будущем да-
дут дополнительный положительный результат.

Беседовал Андрей Репин

ПРИ УСЛОВИИ СТАБИЛИЗАЦИИ ИЛИ НЕ-
УХУДШЕНИЯ ОБЩЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
СИТУАЦИИ ПО ИТОГАМ 2020 ГОДА ИН-
ДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОД-
СТВА ОЖИДАЕТСЯ НА УРОВНЕ 89,8%, 
ПО  ОБРАБОТКЕ — 89%

«С КАЖДЫМ ПРЕДПРИЯТИЕМ МЫ РАБОТАЛИ   
ИНДИВИДУАЛЬНО»  В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2020 ГОДА ИЗ-ЗА ПАНДЕ-
МИИ КОРОНАВИРУСА НИЖЕГОРОДСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ НА 9% СОКРАТИЛИ ОБЪЕМ ПРО-
ИЗВОДСТВА. О ТОМ, КАКИЕ МЕРЫ БЫЛИ ПРИНЯТЫ ДЛЯ ВОССТАНОВЛЕНИЯ РАБОТЫ 
ПРОМПРЕДПРИЯТИЙ И ЧЕГО ЖДАТЬ ПО ИТОГАМ ГОДА, РАССКАЗЫВАЕТ МИНИСТР ПРО-
МЫШЛЕННОСТИ, ТОРГОВЛИ И ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ 
 МАКСИМ  ЧЕРКАСОВ.


